
66 Hemos tocado

intereses pero no
estamos para dar
gusto a las téleos

El funcionario del órgano regulador de las telecomunicaciones y
la radiodifusión del país dijo que las decisiones que ha tomado el
Instituto no responden sino a lo que la ley establece
Sobre las frecuencias desiertas de TV aclaró que se analiza su uso en
el contexto más amplio de la reorganización del espectro del país
sobre Telmex Dish aún no se ha dicho la última palabra expuso
Claudia Juárez y Octavio Amador
EL ECONOMISTA

ESTE JUEGO no se llama a ver

qué le sangramos a los preponde
rantes a ver qué les quitamos
este juego se llama que haya más
competencia inicia categóri
co Gabriel Contreras a quien en
su carácter de comisionado Pre

sidente del Instituto Federal de

Telecomunicaciones IFT le
corresponde comandar los es
fuerzos de un arbitro que tiene la
encomienda de pitar un juego

el de las telecomunicaciones y la
radiodifusión en el que antaño la
cancha ha sido dispareja pero en
el que ahora existen herramientas

inéditas paravelarpor una disputa
limpia en la que los usuarios sean
los primeros beneficiados con
mejores y más baratos servicios

Con un sector que se ha carac
terizado además de por su dina
mismo por alta litigiosidad y al
tos niveles de concentración el
pleno del IFT trabaja para que el
mercado cambie en beneficio de
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los usuarios y esta consiente de

que eso implica tocar intereses
Sin embargo es un rol que asume
y que al final del día no está pa
ra darle gusto a los operadores

A más de un año de la confor

mación del IFT Contreras Saldí
var dijo que ha sido una etapa de
grandes retos pues la Constitu
ción estableció plazos breves para
hacer cosas grandes que reflejan la
necesidad de la reforma constitu

cional en telecomunicaciones de

tener resultados concretos

Entre las tareas que vienenpara
el instituto está el reordenamiento

de espectro para definir el uso de
la banda de 2 5GHz y de las ban
das que quedarán disponibles con
el apagón analógico así como el

mejor uso para las frecuencias de
TV que quedaron desiertas

En cuanto al caso Dish Tel

mex el funcionario reiteró que lo
que resolvió y sancionó el Institu
to fue una concentración no no

tificada entre las empresas pe
ro aún queda pendiente resolver
si violaron o no disposiciones de
sus concesiones En tanto sobre
las decisiones del regulador en el
tema de tarifas de interconexión
indicó que éstas parten de la lógica
de otorgar la certidumbre que no
existía antes en el mercado y de
fendió que las recientes bajas de
cretadas mantienen la asimetría

tarifaria a la que debe someterse
Telmex dada su condición de ope
rador preponderante

¿Cómo ha sido la curva de
aprendizaje del IFT
Nos ha tocado un aprendizaje in
tenso Habíavarios mandatos ins

titucionales que reflejaban la ur
gencia de medidas inmediatas el
IFT se integra y ese día ya estaba
sonando el reloj sinley Había que
determinar agentes económicos

preponderantes en ambos sectores
e imponerles medidas dar garan
tías de debido proceso diseñar una
licitación de dos cadenas naciona

les de TV entre otros

¿Son un caso único en cuanto a
rediseño institucional

No lo sé pero se fusionaron en una

sola autoridad atribuciones en ma

teria de competencia y telecomu
nicaciones El cambio ha sido muy
importante Los comisionados que
integran el pleno del instituto sa
bíamos que su nuestra llegada al
regulador implicaba tomar medi
das en los primeros seis meses fue
un reto asumido con convicciones

¿Que si es fácil o no tocar los gran
des intereses La gran ventaja de
este trabajo es que desde el prin
cipio estuvo diseñado para privile
giar criterios técnicos

¿Tenemos unIFTcabalmente
armadopara cumplir sus tareas
Venimos de la famosa doble ven

tanilla una gran litigiosidad deri
vada de la posibilidad de tener una
suspensión en el juicio de ampa

ro multiplicidad de actores po
der judicial tribunal superior Co
fetel y SCT y además facultades
limitadas

Con la reforma en telecomu

nicaciones se crean tribunales es

pecializados Ahora no procede el
juicio de amparo nace un órgano
que concentra facultades de tele
comunicaciones y competencia y
que además tiene autonomía

Como órgano regulador tene
mos el deber de velar por que los
sectores se desarrollen en condi

ciones de eficiencia y eso implica
mas allá de los mandatos específi
cos con plazos específicos autoim
ponernos metas

¿Cómo toma las críticas hacia las
resoluciones del regulador
El sector estaba plagado de decla
raciones públicas en contra del re
guiador plagados de litigios me
diáticos ¿Por qué habría de ser la
excepción el nuevo sistema Enun
nuevo sistema diseñado para cam
biar el statu quo lo que había que
descontar es que si vas a tocar in
tereses te van a empezar a pegar y

criticar por todos los flancos
Para una resolución se podría

incluso llevar meses de estudio de

las mejores prácticas internacio
nales recurrir a ingenieros ex
pertos consultores de primer ni
vel consultas públicas debates en
pleno y al día siguiente tienes tres

o cuatro actores relevantes opi
nando de algo que no han leído
No iba a ser la excepción cons
cientes de que nuestra labor y vo
cación es regular esto para que el
mercado cambie en beneficio de

los usuarios Eso toca intereses y
asumimos que eso no gusta pero
no estamos para darles gusto

¿Se les debe retirar a Telmexy
a Dish sus concesionespor su
concentración

Lo primero que hay que aclarar
es que lo que el Instituto resolvió
fue que se trató de una concen
tración no notificada El instituto

nunca ha dicho que sea o no anti
competitiva Sobre si ésta se ape
ga a las obligaciones de sus títulos
de concesióny alas reglas estable
cidas en la Constitución ésos son

temas en los que aún no hay un
pronunciamiento

¿Qué lógica sigue el IFT en el
tema de tarifas de interconexión
Si estas tarifas son altas las tarifas
al público van a ser altas Si bajas
las tarifas de interconexión y bajas
los costos de producción hay in
centivos para competir en precio

Lo más importante es dar cer
tidumbre Por ello y por man
dato constitucional antes de que
termine el año debemos publicar
la tarifa de interconexión que va a
regir el año que viene

Este juego no se llama a ver
qué le sangramos a ver qué le
quitamos a ver cómo nos subsi
diamos Este juego se llama que
haya más competencia Además
con la baja en las tarifas de inter
conexión se mantuvo la asime

tría de tarifas que debe aplicarse al
preponderante Telmex

¿Qué va apasar con las
frecuencias de TV que no se
adjudicaron a Radio Centro
En México tenemos un déficit de

espectro Ahora que no tenemos
un plazo fatal para licitar esas fre
cuencias de TV hay que anali
zar el panorama del espectro en su
conjunto que pasa por el estudio
de cómo se va a utilizar el espectro
remanente del apagón analógico y
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también por la reorganización de
labandade2 5GHz

Cuando se dé el apagón va
mos a estar utilizando sólo cana

les digitales y eso implica utilizar
las zonas de guarda que antes te
nías en canales analógicos para
que no hubiera interferencia Ne
cesitamos asegurarnos de que ese
espectro esté en bandas alineadas
con un manejo eficiente Ahorita
tenemos banda en UHF y deba
jo de 600 MHz pero también te
nemos bandas en 600 porque es
lo que hay y hay posiciones en el
mundo sobre la banda de 600 En

Estados Unidos se ha iniciado una

políticapara despejarla a efecto de
utilizarla no en radiodifusión sino

en telecomunicaciones

Después de revisado ese pano
rama se tomará la decisión de qué
licitar y cómo Ha habido muchos
planteamientos una cadena na
cional regionales no hay ningu
na alternativa en este momento

que esté cancelada saldríamos
con las mismas 123 frecuencias
podrían ser más o menos es una
cuestión que estamos revisando

¿En el caso de unafutura
licitaciónpara TV ¿considerarían
nuevos modelos de subasta

Hasta que un operador decidió no
pagar un año después se oyeron
críticas en cuanto a que el mode
lo de subasta no fue el adecuado

La literatura internacional di

ce que cuando se prevé poca con
currencia existe un alto riesgo de
colusión La mejor forma de mi
nimizar ese riesgo es el sobre ce
rrado así que no se nos ocurrió de
un día para otro revisamos todas
las alternativas en su momento y
ahora se analizarán de nuevo

empresas@eleconomista commx

Las frecuencias de TV que
no se adjudicaron a Radio
Centro hace unas semanas

podrían licitarse en paque
tes regionales o inclusive
ponerse a disposición para
otros servicios si se define

que es lo más eficiente IFT
Hace algunos meses el IFT
resolvió que la alianza de
facturación Telmex Dish era

mas bien una concentración

no notificada y emitió san
ciones al respecto pero aún
debe resolverse si las firmas

violaron sus concesiones
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AÑO MOVIDO
Como nunca antes el sector de las telecomunicaciones y radiodifusión ha
copado de información no referente a litigios y suspensiones los titulares
de las páginas de negocios Aquí sólo algunos de los temas en los que el
IFT ha tenido una participación protagónica y determinante
Preponderancia de empresas
En marzo del 2014 el IFT declara a

América Móvil y Televisa como agen
tes económicos preponderantes en
telecomunicaciones y radiodifusión
respectivamente e impone a ambos
grupos una regulación asimétrica

Licitación de TV abierta

En julio del año pasado el IFT
aprueba y publica las bases y convo

catoria para la licitación de dos ca
denas de TV con cobertura nacional

El proceso concluye este año con la
adjudicación de una de las dos ca
denas a Cadena Tres la segunda
quedó desierta tras el desistimiento
de Grupo Radio Centro

Dominancia en TV de paga
En septiembre del 2014 el IFT inicia
una investigación para determinar
la existencia de agentes con poder

sustancial en la televisión de paga
En abril del 2015 la autoridad in

vestigadora del instituto dictamina
preliminarmente que Televisa tiene
poder sustancial en dicho mercado

Nuevas empresas móviles
En noviembre pasado AT J anun
cia la compra de lusacell y en ene
ro de este año compra Nextel por
2 500 millones de dólares y 1 875
millones respectivamente El IFT
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avala y condiciona ambas concen
traciones No da detalles sobre las

condicionantes

Portabilidad numérica

El regulador publicó en el DOF las
nuevas reglas de portabilidad en di
ciembre pasado Define que será
hasta el 10 de febrero del 2015 la

fecha en que la portabilidad se hará
efectiva en 24 horas Por establecer

ese plazo —que algunos interpreta
ron como dilatorio de un mandato

constitucional— el IFT se enfrentó

con el Senado en una controversia

constitucional en la que la Corte dio
la razón al primero

Red troncal de fibra óptica
En diciembre del 2014 la CFE en

trega al IFT la solicitud para ceder su
concesión de la red pública de tele
comunicaciones fibra óptica aTe

lecomm El dictamen correspondien
te todavía está pendiente

Concentración Telmex Dish

El IFT multa con 43 millones de pe
sos a Dish y 14 4 millones a Tel
mex por no haber notificado una
concentración en noviembre del

2008 que se dio a conocer como un
acuerdo de facturación Queda pen
diente resolver si las empresas viola
ron sus títulos de concesión
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